

FICHA RIESGO PAÍS

CATAR

Actualización: 19 Septiembre 2019



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- Elevada estabilidad política interna, que se sustenta en la homogeneidad religiosa (país mayoritariamente sunita), en la ausencia de tensiones en el seno de la familia real, en la gran solvencia financiera del país y en la popularidad del actual Emir, Tamin bin Hamad Al Thani, de 39 años y en el poder desde 2014. Su popularidad se vio reforzada al oponerse a las demandas saudís para levantar el bloqueo, impuesto el 5 de julio de 2019.
- Catar es una monarquía absoluta y hereditaria. No existe libertad de expresión ni de asociación y el poder judicial no es independiente del político. La disidencia y las críticas a los símbolos del Estado están fuertemente reprimidas.
- Gracias a su solvencia financiera (y a su homogeneidad religiosa) Catar evitó las “primaveras árabes” en 2011.

RELACIONES EXTERIORES

- Catar pertenece al Consejo de Cooperación del Golfo (CCG). Las diferencias con varios miembros del CCG (Arabia Saudí, EAU y Bahrein) y con Egipto sobre ciertos temas (visión acerca de los Hermanos Musulmanes, postura acerca de Irán y la actitud crítica de Al Jazeera) hizo que estos cuatro países (CG3+1) iniciaran el 5 de julio de 2019 un bloqueo diplomático y comercial contra Catar. Aunque no hayan roto del todo sus vínculos, el bloqueo se mantiene y no parece que se vaya a levantar a medio plazo.
- El bloqueo ha obligado a Catar a redefinir sus relaciones diplomáticas, acercándose más a Irán y Turquía. Esta última mantiene una base militar en Catar.
- Catar está tratando de equilibrar el fortalecimiento de relaciones con Irán y Turquía con un mayor acercamiento a los EE.UU, que posee en Catar su mayor base aérea en Oriente Medio y suministra al emirato gran cantidad de armamento.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- Formidable riqueza en hidrocarburos, no tanto en petróleo (Catar abandonó la OPEP el pasado 1 de enero de 2019), como de gas natural, cuyas reservas son las terceras mayores del mundo (13% de las mundiales) y están localizadas en un macro-yacimiento off-shore que comparte con Irán. La producción (175.700 mill. de metros³ en 2018) equivale al 4,8% mundial.
- Primer productor mundial de gas natural licuado (GNL), con 77 millones de toneladas en 2018. Se están construyendo 4 nuevas plantas de licuefacción que deberían estar concluidas en 2025, y que permitirán a Catar elevar la producción a 100 millones de toneladas. Catar empezó a exportar GNL en 1997 y desde 2006 es el primer exportador mundial, con una cuota de mercado del 35%. El 77% de esas exportaciones van a Asia (Corea del Sur, India, Japón, China y Taiwán).
- El bloqueo afectó poco al crecimiento económico, impulsado por la construcción (Mundial 2022; infraestructuras de GNL) y por la relativa recuperación de los precios del petróleo a partir de 2018. En 2018, el PIB creció un 2,2% (la tasa más alta desde 2015) y en 2019 lo hará un 2,6%. Inflación muy moderada: 0,2% en 2018 aunque podría aumentar en 2020 con la introducción del IVA. El ryal está ligado al dólar a un tipo fijo (3,6 R/1 \$).

POLÍTICA ECONÓMICA

- Vuelta al superávit fiscal en 2018 (igual al 2,3% del PIB) tras dos años consecutivos de déficits, gracias a las medidas de ajuste fiscal introducidas en 2017 (recorte gastos corrientes; introducción impuestos indirectos sobre ciertos productos) y a la recuperación relativa de los precios del crudo.
- El precio del barril de equilibrio presupuestario es bajo (59 \$/b). En 2019 se prevé un déficit público del 3% del PIB.
- Deuda pública igual al 48,4% del PIB (2018), aunque aumenta al 77,4% si se incluye también la de las empresas públicas y semipúblicas.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- Los hidrocarburos equivalen al 85% de las exportaciones, por lo que los ingresos por exportación varían mucho en función de los precios internacionales. En 2018, las exportaciones fueron de 84.500 mill.\$ (un 25% más que en 2017) y las importaciones de 33.200 mill.\$, un 8% más que en 2017.
- El superávit comercial compensa los déficits en la balanza de servicios, rentas y transferencias. En 2018, la cuenta corriente registró un superávit igual al 9,3% del PIB. En 2019 se prevé un superávit corriente del 4,6% del PIB.
- Exportador neto de capitales gracias a las inversiones del QIA (el fondo soberano) que atesora 327.000 mill.\$ (170% del PIB). A ello hay que añadir los 30.500 mill.\$ de reservas de divisas en poder del banco central catari.

DEUDA EXTERIOR

- En 2018 era de 194.562 mill.\$, iguales al 101,1% del PIB y al 175% de las exportaciones de bienes y servicios. Aunque es elevada, se ve minimizada por los recursos del QIA.
- Ratio del servicio moderado, 9,4% de las exportaciones de bienes y servicios.



CONCLUSIONES

Catar ha superado bien el bloqueo diplomático y comercial impuesto por el CG3+1, fortaleciendo sus relaciones con Irán y Turquía, aunque sin descuidar la relación bilateral con los EE.UU. Las relaciones con el resto de países del CCG, no están totalmente obturadas. Aun así, es poco probable que a medio plazo el bloqueo sea levantado. Las medidas de ajuste fiscal adoptadas en 2017 y la relativa recuperación de los precios internacionales del crudo en los dos años siguientes, han permitido a Catar volver a los superávits fiscal y por cuenta corriente. Este hecho, refuerza la amplia solvencia externa del país, representada por las reservas de divisas en poder del banco central y en los fondos depositados en el QIA.

POBLACIÓN: 2,8 mill.habs.

RENTA PER CÁPITA: 61.190 \$ (2018)

